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Дорогие читатели, наша редакция рада предста-
вить вашему вниманию совмещённый апрель-
ско-майский выпуск, над которым мы упорно 
трудились целых 2 месяца! За это время в 
Юридическом институте ТГУ произошло мно-
го событий, которые мы осветили на страницах 
этого номера. Основа нашей профессиональной 
деятельности в виде постоянно изменяющегося 
законодательства также претерпела качествен-
ные и количественные изменения, о которых 
рассказали наши авторы. 

С постепенным приближением лета возраста-
ет груз ответственности: удваиваются семинары, 
подходит к концу срок защиты курсовых работ, 
появляется расписание экзаменов. Главный со-
вет, к которому следует прислушаться прямо 
сейчас — планируйте своё время, живите «в 
моменте» и не тратьте себя на бесконечные мыс-
ли о том, что ещё не произошло, иначе рискуете 
«перегореть». 

«Апрельская» часть номера наполнена акту-
альными темами, многие из которых важны для 
нас, прежде всего, как для юристов. В апреле мы 
рассказали о том, что такое сталкеринг в соци-
альных сетях, и какая ответственность за него 
предусмотрена, о незаконном требовании одного 
из крупнейших интернет-магазинов Wildberries, о 

законодательных изменениях, которые вступают 
в силу с апреля, и о многом другом.

«Майская» же часть, в свою очередь, освещает 
по большей части события общественной жизни 
нашего института, среди которых выборы нового 
Председателя НСО ЮИ ТГУ, дебютный кон-
курс «Красота и право 2023» и многое-многое 
другое.  

На обложке выпуска Глеб Коротеев — спор-
тивный организатор профбюро ЮИ ТГУ, ор-
ганизует все спортивные мероприятия нашего 
института, входит в профбюро Юридического 
института ТГУ.

Любимая всеми рубрика «Интервью с лично-
стью: взгляд изнутри» не осталась без внимания 
с нашей стороны. Мы побеседовали с А.В. Ба-
рановым, к.ю.н., доцентом кафедры теории и 
истории государства и права, административного 
права, о его преподавательском пути и не только. 

Кроме того, мы взяли интервью у Т.В. Труб-
никовой, к.ю.н., доцента кафедры уголовного 
процесса, прокурорского надзора и правоохрани-
тельной деятельности, о новой образовательной 
программе в ЮИ ТГУ «Цифровой юрист», ус-
ловиях поступления и перспективах на будущее.   

Желаем приятного чтения!
С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

В честь праздника были проведены конкур-
сы, основанные на праздничных традициях. 
Место нашлось для творческой и изобрета-
тельской составляющих. Всего в рамках празд-
нования Пасхи было проведено три конкурса. 

Первый конкурс — для людей искус-
ства. Участники украшали пасхальные яйца 
рисунками, наклейками, мозаиками, апплика-
циями. Талантливому исполнению задумок 
студентов не было предела. На втором этапе 
всеобщим голосованием участников закры-
того сообщества общежития были выбраны 
лучшие работы. В этом конкурсе наиболее 
сложно было определить победителя, так как 
каждый экземпляр был искусно и старательно 
выполнен. Победу в этом конкурсе одержала 
Дариша Дашиева, второе место заняла Елена 
Шмакова, третье — Карина Савченко.

Второй конкурс был назван «Яичный 
Чемпионат». Участники искали самое креп-

кое куриное яйцо в лучших традициях Пасхи. 
Участники рандомно разделялись на пары, 
в следующий раунд проходил тот участник, 
чье яйцо после стука осталось целым. Для 
чистоты проведения конкурса и пресечения 
жульничества все яйца в конце должны были 
быть съедены. Первое место заняла Ксения 
Блинова, второе — Аян Маады, третье раз-
делили Анастасия Абатурова и Валентина 
Лисовец.

Третий конкурс «Пасхальная Баталия» — 
нечто более серьезное по сравнению с «Яич-
ным чемпионатом». Дело в том, что участ-
никам давалась полная свобода действий в 
плане модернизации яйца. Стояла основная 
задача — сделать яйцо максимально прочным. 
Для объективности конкурса были введены 
некоторые ограничения: 

•  Модернизированное яйцо все еще должно 
быть вареным куриным яйцом;

• Изменения формы допускаются с откло-
нением не более 2 см от естественной формы 
яйца;

• Для укрепления нельзя использовать дере-
во, железо, стекло, камни толщиной более 1 мм;

• Все улучшения должны крепиться на само 
яйцо, а не яйцо вложено внутрь укреплений;

• В конце конкурса все яйца также должны 
быть почищены от скорлупы.

Здесь участникам пришлось проявить сме-
калку и потратить много времени для подго-
товки «брони». Первое место заняла Ксения 
Блинова, второе — Марина Баклагова третье 
место разделили Даниил Листвин и Анаста-
сия Белова.

По результатам проведенных конкурсов 
были определены победители, создавшие 
прочнейшие, искуснейшие экземпляры. По-
бедителям были вручены призы — вкуснейшие 
куличи и power bank. 

Пасха в Маяке

Александра Лукьянова
текст

16 апреля во втором корпусе СЖК «Маяк» впервые
прошло празднование Пасхи в необычном формате.

watch around
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Апрельские новшества

Расскажем подробности об изменении законо-
дательства в разных сферах.

Запуск
Когда: с 1 апреля
Запустят пилотный проект с виртуальной 

валютой. В эксперименте участвуют 15 банков, 
которые помогут протестировать цифровой рубль 
для торгово-сервисных платежей и переводов 
между ограниченным количеством реальных 
клиентов. 

Цифровой рубль станет дополнительным 
средством платежей и расчётов, но не сбере-
жений. В цифровых рублях не смогут выдавать 
кредиты. Сначала небольшие суммы разрешат 
переводить ограниченному кругу лиц. Затем 
результаты эксперимента проанализируют и 
смогут расширить его аудиторию. Также ЦБ 
РФ обозначил примерный месячный лимит бес-
платных переводов.

В новом варианте бумаги не придётся указы-
вать виды недвижимости, реквизиты прилагае-
мых документов о правах на участки и отдель-
ные характеристики транспортных средств. У 
недвижимости теперь достаточно указать лишь 
кадастровый номер объекта.

Недавно ЦБ РФ ответил на ряд вопросов о 
цифровом рубле. Например, он пояснил, что 1 че-
ловеку разрешат открыть только один кошелёк, 
а пользоваться им можно будет через мобильное 
приложение банка, который обслуживает вла-
дельца кошелька. Последний будет находиться 
на платформе регулятора без привязки к кон-
кретному банку.

Страхование
Когда: с 1 апреля
Вводятся новые правила для страховых ком-

паний. Их обязывают при заключении дого-
вора страхования давать клиентам ключевые 
информационные документы, где будет кратко 
перечислена основная информация об условиях 
договора о размере страхового покрытия; об 
исключениях из страхового покрытия; сроки и 
сумма возврата страховой премии при досрочном 
расторжении договора; о порядке досудебного 
урегулирования споров.

Благодаря этому страховые продукты должны 
стать проще и понятнее для клиентов.

Новое в госзакупках
Когда: с 1 апреля 
Информация о некоторых госзакупках, кото-

рые определяет правительство, а также о заклю-
чении и исполнении договоров по ним не будет 
публиковаться на сайте Единой информационной 
системе в сфере госзакупок. Без авторизации на 
портале их не удастся увидеть. 

Также с 1 апреля в реестр договоров нужно 

включать больше информации в случае кон-
курентных закупок среди малого и среднего 
бизнеса. Теперь необходимо указывать, когда 
по условиям  закупки требуется обеспечение 
исполнения договора. При предоставлении не-
зависимой гарантии участником закупки нужно 
включить информацию о прекращении обяза-
тельств по ней, а также сведения и документы 
об истребовании заказчиком денег по гарантии.

Микрофинансовые организации
Когда: с 23 апреля
Заработают новые правила для микрофинан-

совых организаций (МФО). Теперь будут обя-
заны при оформлении онлайн-займов проверять 
клиента по конкретным параметрам. Минимум 
по пяти из следующих:

• действителен ли паспорт или другой доку-
мент, удостоверяющий личность;

• соответствует ли кредитная история данным, 
которые предоставил заёмщик;

• принадлежит ли заёмщику банковский счёт, 
на который будет перечислен заем;

• есть ли у клиента доступ к указанному но-
меру телефона;

• принадлежит ли ему телефон, не получили 
ли к нему доступ мошенники;

• соответствует ли внешность клиента фото-
графии в документе;

• может ли заёмщик ответить на контрольные 
вопросы, связанные с ним;

• есть ли у него доступ к адресу электронной 
почты, указанному в заявке;

• принадлежат ли клиенту указанные в заявле-
нии данные — через государственные сервисы;

• соответствует ли представленная информа-
ция общедоступным данным о человеке.

МФО может сократить количество параме-
тров до трёх, если проверит принадлежность 
клиента к банковскому счёту, номеру телефона 
и самому устройству.

Новые меры действительно повышают для 
МФО требования, делая более затруднительным 
возможность оформления кредитов без участия 
заёмщика.

Административная ответственность
Когда: с 25 апреля
В Кодексе Российской Федерации об админи-

стративных правонарушениях закрепили пози-
цию Конституционного суда о том, что сроки 
давности привлечения к административной от-
ветственности по общему правилу исчисляют со 
дня совершения нарушения. 

Предлагают ввести штрафы за продажу вы-
писок из Единого государственного реестра 
налогоплательщиков (ЕГРН). Например, если 

передать третьему лицу за плату сведения, кото-
рые получили из ЕГРН, за незаконное создание 
сайтов, программ и мобильных приложений для 
предоставления данных из реестра. За повторное 
нарушение накажут строже.

Новшество не касается длящихся нарушений. 
По ним сроки продолжают отсчитывать со дня 
обнаружения. Общие 2-месячный и 3-месячный 
сроки заменили на календарные дни — 60 и 90 
соответственно. Если срок давности завершается 
в нерабочий день, последний день срока не сдви-
гается. Новые сроки применяют к нарушениям, 
совершённым до 25 апреля, если изменение улуч-
шает положение правонарушителя, а наказание 
не исполнено.

Самозапрет на кредиты
Когда: с 1 июля 2024 года
Физлицам могут разрешить в своих кредитных 

историях устанавливать запрет заключать дого-
воры потребкредита или займа, кроме ипотечных 
и тех, которые обеспечены залогом транспорта 
(с. 2, 12 и 26 проекта). 

Запрет можно будет распространить (с. 12 
и 13 проекта) на все кредитные организации 
и МФО или только на отдельные виды этих 
кредиторов; на все или определенные виды 
допустимых договоров; на все или некоторые 
способы их заключения.

Чтобы установить или снять запрет, физлицо 
сможет бесплатно подать нужное заявление во 
все квалифицированные бюро кредитных исто-
рий через Госуслуги (с. 13 проекта).

Кредиторов обяжут узнавать в таких бюро, 
действует ли по конкретным заёмщикам запрет. 
Это потребуют делать, например, с даты обраще-
ния за кредитом или займом и до дня заключения 
договора (с. 23 проекта).

Если на день запроса в бюро есть информация 
о запрете, кредитор должен отказать в заключе-
нии договора. Затем не позже рабочего дня после 
даты отказа нужно уведомить о нём заёмщика с 
указанием причины (с. 24 проекта). Планируют 
ввести и другие изменения.

В апреле 2023 года были приняты новые законы, имеющие важное значение 
для правопорядка и защиты гражданских прав в России.

Ксения Белова
текст

watch around
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Борис Лазаревич Хаскельберг

Борис Лазаревич Хаскельберг

В Томском государственном университете много 
отличных преподавателей, знающих своё дело, — 
одним из них был Борис Лазаревич Хаскельберг. 
Профессор участвовал в военных действиях, окон-
чил с отличием юридический факультет ЛГУ и 
более 60 лет работал в ТГУ, зарабатывая престиж 
университету — и это ещё не все достижения Бо-
риса Лазаревича. Расскажем подробнее о жизни 
и научной деятельности преподавателя.

Биография
28 мая 1918 года в с. Сальница Улановского 

района во время Гражданской войны в еврей-
ской семье родился Борис Лазаревич. В 1933 году 
он оканчивает семилетнюю школу и поступает 
в финансово-экономический техникум, а после  
получения диплома ещё 2 года работает в фи-
нансовых органах.

В октябре 1938 года был призван на службу в 
ряды Красной армии. Вскоре он участвует в войне 
с Финляндией в составе подразделений, которые  
проводили спецоперацию на Петрозаводском 
направлении. Зимой 1940 года Б.Л. Хаскельберг 
получает тяжёлые ранения и увольняется из ар-
мии по инвалидности.  В том же году, несмотря на 
незажившие травмы, Борис Лазаревич поступает 
во второй Ленинградский юридический институт 
им. М.И. Калинина, но вновь начинается вой-
на — мужчина встаёт в строй. С августа 1941 по 
май 1944 года защищает Родину на подступах к 
Ленинграду и под Выборгом и за время службы 
из рядового становится старшим прапорщиком. 

За своё бесстрашие и упорство Борис Лазаре-
вич награждён орденом Славы III ст., орденом 
Отечественной войны I ст., медалями «За обо-
рону Ленинграда», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне» и др.

Уже после продолжительного лечения 
Б.Л. Хаскельберг  поступает на 2 курс юридиче-
ского факультета ЛГУ. Во время обучения прояв-
ляет интерес к гражданскому праву и выступает 
на научной конференции с докладом «О влиянии 
clausula rebus sic stantibus на судьбу обязатель-
ства». Б.Л. Хаскельберг ответственно подходит 
к обучению — он избирался парторгом курса, 
редактировал факультетскую стенгазету и даже 
назначался на Сталинскую стипендию.

 В июне 1947 года Борис Лазаревич с отличием 
оканчивает университет и поступает в аспиранту-
ру на кафедру гражданского права юридического 
факультета ЛГУ. Там его научным руководи-
телем становится выдающийся учёный-юрист 

А.В. Венедиктов — о нём Б.Л. Хаскельберг всю 
жизнь будет вспоминать с уважением и благо-
дарностью. Под его руководством преподаватель 
защищает кандидатскую диссертацию «Переход 
права собственности по договору купли-продажи 
в советском гражданском праве» (официальные 
оппоненты — В.К. Райхер и О.С. Иоффе). В ней 
он говорит о преимуществе традиционной систе-
мы над консенсуальной. Позже его предложение 
будет воспринято законодателем в ОГЗ 1961 г. и в 
ГК РСФСР 1964 г., а также оно получит широкую 
поддержку доктрины.

Преподавательская и научная
деятельность

Борис Лазаревич принимает предложение пре-
подавать в Томском государственном универси-
тете  — с тех пор его жизнь будет непрерывно 
связана с образовательным учреждением. Он внёс 
огромный вклад в становление кафедры граж-
данского права и процесса ТГУ, возглавив её на 
долгие 10 лет. Б.Л. Хаскельберг вложил много сил, 
чтобы она из отстающей превратилась в один из 
самых сильных и ведущих на факультете. 

Профессор читал курсы по советскому граждан-
скому праву (I и II часть), семейному праву, граж-
данскому и торговому праву капиталистических 
стран, гражданскому праву (II часть); спецкурсы 
«Важнейшие хозяйственные договоры», «Транс-
портное законодательство», «Право собственно-
сти», «Недействительные сделки». Его лекторский 
талант, глубокие научные познания и умение 
найти подход к каждому глубоко ценили студен-
ты — среди учащихся он пользовался уважением. 
Б.Л. Хаскельберг внёс большой вклад в развитие 
педагогического состава и научных сотрудников, 
занимаясь преподаванием в течение 60 лет на 
юридическом факультете. 

Борис Лазаревич удачно совмещал препо-
давательскую и общественную деятельность с 
научной — он опубликовал более 130 научных 
и учебно-методических работ, среди которых «От-
ветственность железных дорог за несохранность 
груза» (М., 1966), «Новый Кодекс о браке и семье 
РСФСР» (Томск, 1970; в соавторстве с В.П. Шах-
матовым). В 1969 г., Б.Л. Хаскельберг защищает 
докторскую диссертацию на тему «Обязательство 
железнодорожной перевозки груза по советскому 
праву», которая вносит значительный вклад в 
отечественную гражданско-правовую науку. 

За 60 лет работы  в университете преподава-
тель помог многим юристам реализовать свой 
потенциал и полюбить науку. Он подготовил 
19 кандидатов и 5 докторов наук. Среди его уче-
ников — доктора юридических наук Р.П. Ма-
нанкова, В.В. Ровный, кандидаты юридических 
наук В.И. Сухинин, С.Я. Сорокина. И, конечно 
же, немало преподавателей Юридического ин-
ститута ТГУ!

Рассказываем автобиографию заслуженного юриста
Российской Федерации и профессора гражданского права ТГУ.

Анастасия Хмезюк
текст



VERDICT
апрель-май 2023 5

Земля смеётся цветами

Маргарет Этвуд

„
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Wildberries по другую сторону закона

Российская компания Wildberries в последнее 
время пользуется огромным спросом покупа-
телей, а также стала одним из самых обсужда-
емых маркетплейсов. Успех интернет-магазина 
не отменяет факта подачи жалоб граждан на 
совершаемые им незаконные действия. Так, за 
последний год маркетплейс стал участником 
многих правовых споров.

Иск на компанию был направлен в Подоль-
ский городской суд, который признал незакон-
ным требование Wildberries к покупателям опла-
чивать возврат товаров ненадлежащего качества.

По словам заместителя руководителя управ-
ления Роспотребнадзора по Московской области 
Николая Дрозда, уточняется, что иск подмосков-
ного управления Роспотребнадзора был подан 
в начале марта в целях защиты прав неопреде-
лённого круга потребителей. Жалоба была удов-
летворена 13 апреля. Когда судебное решение 
вступит в силу, покупатели смогут обратиться к 
продавцу для возмещения им имущественного 
вреда, связанного с платным возвратом това-
ра. В Wildberries заявили, что суд не до конца 
разобрался в обстоятельствах дела, потому что 
на заседании не было представителей компа-

нии. Объясняется, что маркетплейс старается 
разделить с продавцами риски, благодаря чему 
они могут снизить свои издержки в преддверии 
высокого сезона продаж.

Согласно закону «О защите потребителей» ст. 
18, потребитель в случае обнаружения в товаре 
недостатков, если они не были оговорены про-
давцом, по своему выбору вправе: потребовать 
замены на товар этой же марки, потребовать 
замены на такой же товар другой марки с со-
ответствующим перерасчётом покупной цены, 
потребовать соразмерного уменьшения покуп-
ной цены.

Известно, что художник Никас Сафронов 
подал на Wildberries иск, который многие на-
зывают «рекордным» из-за его стоимости в 10 
млрд рублей. Иск был зарегистрирован в Арби-
тражном суде Москвы. Причиной юридических 
споров стало недовольство Сафронова реали-
зацией на маркетплейсе наборов для вышивки 
крестиком. Известный портретист обнаружил, 
что Wildberries реализует продажу товаров с 
изображением «НИКАС», правообладателем 
которого, по словам Сафронова, является он 
сам. Кроме того, на Wildberries продавались 

хозяйственные пакеты с творческим наследием 
автора в виде декора. Разработчики пакетов, по 
его словам, предлагали платить по копейке с 
каждого проданного пакета, уверяя, что на этом 
можно заработать миллионы, но он отказался.

По мнению художника, площадка должна 
была своевременно отреагировать и удалить 
карточки товаров с обозначением «НИКАС». 
Впрочем, некоторые товары с логотипом Nikas 
уже исчезли с площадки — вероятно, постара-
лись сами продавцы, узнав о большой сумме иска. 
Остались только некоторые пакеты. Известно, 
что наборы для вышивания с использованием 
изображений художника уже нельзя обнаружить 
в поиске.

О свежей судебной практике, предметом которой стал
популярный интернет-магазин

Валерия Ударцева
текст

wild wild
berries
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Среди студентов, не изучавших данные дис-
циплины, много тех, кто не найдёт разницы 
между ними. Хоть и данные слова созвучны, они 
представляют собой разный подход к изучению 
термина «преступление». В данной статье мы 
разберём, что под собой подразумевает содер-
жание каждой из дисциплин.

История происхождения криминали-
стики и криминологии

Термин «Криминалистика» (от лат. crimen — 
преступление) был введён в научный оборот 
Гансом Гроссом. Моментом рождения кри-
миналистики как науки считается конец XIX 
века, а примеры расследования преступлений с 
применением существовавших на тот момент на-
учных знаний (в первую очередь медицинских) 
известны со времён античности. После убийства 
Цезаря его тело осмотрел врач, который уста-
новил, что из двадцати трёх ран смертельной 
была только одна.

Считается, что термин «криминология» впер-
вые употребил в 1879 году французский антро-
полог Поль Топинар. До этого использовался 
термин «уголовная социология». Начало воз-
никновению криминологии как науки положили 
труды великого итальянца — Чезаре Ломброзо. 
Именно его идеи получили тот общественный 

резонанс, который вызвал социальный интерес, 
необходимый для возникновения нового науч-
ного направления. Ломброзо впервые широко 
использовал эмпирические методы получения 
информации. Он постарался сделать получен-
ные им доказательства более строгими и убе-
дительными.

Разница между науками
Следует начать с того, что криминалистика и 

криминология изучают «преступление» только 
в разных плоскостях. Первая наука включает в 
себя изучение закономерности приготовления, 
совершения и раскрытия преступлений, воз-
никновения и существования его следов, соби-
рания, исследования, оценки и использования 
доказательств. Иначе говоря, изучает способы 
совершения преступления. Криминология, в 
свою очередь, изучает личность преступни-
ка, причины и условия преступности, пути и 
средства её предупреждения. Таким образом, 
изучает причины преступления.

Практическое применение данных 
наук

Данные науки используются и в практической 
деятельности правоохранительных органов, 
а также иных государственных организаций. 
Таких как: Следственный комитет Российской 

Федерации, ФСБ России, МВД России, Бюро 
судебно-медицинской экспертизы и других. 
В правоохранительных органах специально 
образуются отдельные криминалистические 
подразделения, управомоченные осуществлять 
криминалистическую деятельность в рамках 
своего органа.

Кому может быть интересно изучать 
данные дисциплины

Обе науки интересны для изучения лю-
дям,свойственным углубляться в детали дела, 
добиваться целей за счёт своих творческих 
способностей. Ведь будущим криминалистам 
важны не только знания в этой области, но и 
вспомогательные навыки. К примеру, к таким 
навыкам можно отнести «креативность». Спо-
собность человека подойти к определённому 
делу с разных сторон, позволяет увеличить 
шансы на успех при поиске преступника.

Крайне рекомендуем углубляться в изучение 
столь интересных дисциплин, как криминали-
стика и криминология!

Криминалистика и Криминология как юридические дисциплины 

Анатолий Юмин
текст

В материале мы разберём, в чём разница между криминалистикой и криминологией, 
куда можно устроиться работать по данному профилю, а также рассмотрим какие 
качества человека могут помочь в поимке преступника.

Практически у всех студентов есть хобби, 
благодаря которому они могут сделать свою 
жизнь интереснее и красочнее. Не исключение 
в данном случае и обучающиеся юридического 
института. Кто-то посвящает своё время музыке, 
кто-то фотографии, а кто-то целеустремлённо 
идёт к спортивным достижениям. 

Спортивная сфера занимает важную часть 
нашей студенческой жизни. И даже если Вы 
лично не бегаете на стадионе каждое утро или 
не плаваете брассом, не смотря на большое за-
дание на день следующий, то наверняка иногда 
посещаете спортивные мероприятия в качестве 
болельщиков, где наши ребята изо всех сил 
стараются вырвать победу у соперников.

А побеждать мы умеем! За последний месяц 
студенты юридического смогли достичь немало 
успехов. Так, например, в Первенстве ТГУ по 
плаванию, на дистанции 50 метров вольным 
стилем среди мужчин завоевал серебро Барцыц 
Давид, а в целом, на этой дистанции трое наших 
студентов оказались в 10-ке лучших! Юриди-
ческий также смог отличится в команде. Снова 
мужчины принесли медаль — на этот раз бронза 
в эстафете 4/50 вольным стилем!

23 апреля проводились городские соревно-
вания по самбо, посвящённые памяти Гвардии 
майора Е.Е.Захарченко. Юристы-члены сбор-
ной ТГУ по самбо весьма достойно себя прояви-
ли! Так, Таргунаков Никита завоевал золото, а 

Рахматов Сарвар и Валов Анатолий по бронзе.
Раннее 19 апреля в СК Юпитер прошёл 

чемпионат Томской области по эстетической 
гимнастике, где сборная ТГУ заняла второе ме-
сто. В составе команды были и студентки ЮИ: 
Кертер Капитолина, Серякова Лада, Бахмач 
Екатерина, Зулпукарова Аделя!

Конечно, одним из главных апрельских со-
бытий стала победа сборной Юридического в 
Первенстве ТГУ по баскетболу! Битву за пер-
венство ЮИ вёл с ИПМКН.

Также отличные новости пришли из клуба 
единоборств имени Владимира Кочуры. Ми-
нистр спорта России Олег Матыцин подписал 
приказ о присвоении звания мастер спорта Рос-
сии по рукопашному бою Анастасии Потаповой, 
студентке 4 курса специалитета ЮИ!

Помимо этого, Жук Алексей в составе ко-
манды ТГУ по шахматам смог завоевать первое 
место в межвузовской Универсиаде г. Томска!

Безусловно, эти победы не последние для 
наших студентов. И скоро мы все снова будем 
оживлённо следить за напряжённой борьбой 
наших ребят и поддерживать их боевой дух 
своим боевым кличем.

Спортивные достижения наших студентов

Андрей Суровцев
текст

Студенты юридического института могут похвастаться 
не только знанием закона. Спорт — неотъемлемая часть 
студенческой жизни. В нашем материале Вы узнаете
о последних достижениях наших ребят на спортивном 
поприще.

wild wild
berries
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Немного теории
Всем известно, что наступление 21 века для 

человечества ознаменовалось множеством зна-
чимых событий, одним из которых является 
развитие информационных технологий, и, в 
частности, информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет». Как следствие, поми-
мо предоставления возможности пользоваться 
информацией для множества людей, в сети всё 
чаще стали наблюдаться негативные явления, 
одним из которых можно назвать сталкеринг. 
Предлагаем подробнее ознакомиться с приро-
дой данного феномена.

Сталкерингом является преследование одним 
человеком или группой людей другого человека, 
которое для последнего является неприятным, 
нежелательным вмешательством в его жизнь. 
Сталкеринг может выражаться в разных по сво-
ей природе действиях, начиная от ежедневных 
назойливых звонков опредёленному человеку, 
заканчивая настоящей травлей, унизительными 
оскорблениями. 

Часто жертвами сталкеринга становятся ме-
дийные персоны. Обретая популярность, такие 
люди приковывают к себе всеобщее внимание, 
однако зачастую находятся отдельные инди-
виды, для которых знаменитость по разным 
причинам становится дорогим человеком. Они 
начинают воспринимать её как часть своей жиз-
ни и с этой целью пишут ей комментарии под 
публикациями в социальных сетях, отправляют 
личные сообщения, а также совершают ряд 
других действий, которые вызывают лишь до-
саду и грусть у медийных личностей. Иногда 
происходят диаметрально противоположные 
ситуации, когда из-за зависти к успеху или по 
иным мотивам к популярным людям начинают 
испытывать ненависть, выражая её в публичных 
оскорблениях, унижениях и клевете.

Необходимо отметить, что жертвами стал-
керинга могут быть не только знаменитости. В 
целом от преследования в сети не застрахован 
никто. Так, известны случаи, когда, напри-
мер, в результате расставания один из бывших 

партнёров из-за недостатка любви и внимания 
начинает писать своей бывшей половинке сотни 
сообщений за день, параллельно совершая такое 
же количество звонков с просьбами о встрече. 
Поэтому, если Вы стали жертвами сталкеринга, 
нужно знать, какие средства можно принять для 
своей защиты. 

Юридическая ответственность за пре-
следование в сети

Законодательство Российской Федерации не 
устанавливает какую-либо ответственность за 
сталкеринг. Однако лицо может быть привлече-
но к ответственности в случае, если преследова-
ние было сопряжено с  деяниями, запрещённы-
ми Уголовным кодексом Российской Федерации 
или Кодексом Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях. Первый из 
указанных выше актов устанавливает наказания 
за такие деяния, как нарушение неприкосно-
венности частной жизни, угроза убийством или 
причинения тяжкого вреда здоровью, наруше-
ние тайны переписки и так далее; второй — за 
оскорбления, клевету, дискриминацию и ряд 
других противоправных деяний. 

В случае совершения таких деяний, лицо 
может обратиться к компетентным органам с 
целью привлечения сталкера к ответственно-
сти. Однако нужно иметь ввиду, что, в случае 
применения к нему мер государственного при-
нуждения, само пострадавшее лицо не получит 
от этого ничего, кроме разве что осознания 
наказанности по отношению к неприятному для 
него человеку. Поэтому в случае, если сталкер 
преследует гражданина в сети, оскорбляя его, 
унижая его честь и достоинство, гражданин, 
руководствуясь положеньями гражданского 
законодательства, может подать иск о компен-
сации морального вреда, причинённого ему 
действиями сталкера. В таком случае выплата 
ущерба будет произведена не в казну, а истцу, 
то есть жертве сталкеринга.

Преследование в сети

Ирина Евсеева
текст

Рассказываем о преследовании в сети и о способах защиты
своего личного пространства.
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Рисовая каша с грушей
Рис 0,5 стакана
Молоко 1 стакан
Масло сливочное 3 ст. л.
Груша 1 шт.
Сахар 5 ст. л.
Соль по вкусу

1. Рис тщательно промыть.
2. Молоко подогреть, добавить сахар и соль.
3. Добавить ягоды и миндальные лепестки.
4. В молоко отправить промытый рис и варить 
кашу на слабом огне, периодически помешивая, 
до готовности (25-30 минут).
5. Грушу помыть и порезать на тонкие слайсы.
6. В кастрюле растопить сливочное масло, до-
бавить сахар, довести до состояния карамели.
7. Грушу опустить в сироп.
8. Добавить карамелизированную грушу в кашу, 
сразу же подавать на стол.
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Джемма Хейтер родилась с особенностями. Её ро-
дители сразу поняли, что она не такая как все дети, 
она другая. Ей тяжело давалось общение, но она очень 
тянулась к людям и любила их по-настоящему, как 
только могла. Всё, о чём она мечтала больше всего, 
иметь друга. И однажды в её жизни появилась девушка 
по имени Шантель.

Начало
Джемма была чересчур ласковым, доверчи-

вым и нежным ребёнком, она была активна и 
неуклюжа. По мере того как Джемма взрослела 
контраст между её поведением и поведением 
других детей становился всё более заметен. 

Пройдя через огромное количество обсле-
дований и медицинских проверок, ей так и не 
поставили никакой диагноз, она не подходила 
ни под какие критерии, поэтому ответ врачей 
и психологов был прост: она не такая, но она 
будет такой со временем. Однако её особенно-
сти в физическом и умственном развитии было 
ярко видно, и все хорошо осознавали этот факт.

Поскольку врачи считали её абсолютно здо-
ровой, Джемма начала своё обучение в обычной 
школе. Над ней издевались и в школе, и за чер-
той школьных ворот. Но она всё равно любила 
своих учителей и одноклассников. И каждый раз 
приходя в школу, она искренне улыбалась им. 
Она боролась со своей болезнью, а ещё ей надо 
было бороться с оскорблениями и унижениями.

В возрасте 11 лет она перестала расти, её рост 
был около 130 сантиметров, и она стремительно 
начала набирать вес. Что стало ещё одной из 
причин насмешек над Джеммой.

В возрасте 19 лет Джемме предложили ме-
сто в колледже-интернате, где она научилась 
заботиться о себе вдали от своей семьи. Через 
пару лет Джемма вернулась в родной город, где 
получила квартиру от государства в не столь 
благополучном доме, но Джемма была очень 
рада, так как хотела продолжить жить одна. 
Ей было тяжело обслуживать себя, занимать-
ся бытовыми вещами, но какое-то время она 
справлялась. 

Просьбы о помощи
Когда стало совсем трудно,она написала 

письмо властям, с просьбой о помощи с решени-
ем её домашних повседневных обязанностей, а 
также просила помочь с трудоустройством. Эти 
два пункта, которые могли бы помочь в жизни 
девушке, предоставлены не были. Государство 
в целом не оказывало ей полную, должную 
поддержку. Несмотря на все сложности, она 
хотела быть независимой и стремилась к этому.

Стоит отметить, что с самого детства семья 
Джеммы обращалась в различные медицин-
ские и социальные организации с множеством 
просьб, они просили признать её недееспособ-
ной, инвалидом, но этого также выполнено 
не было.

Та самая ночь
9 августа 2010 года ранним утром в полицию 

города поступил телефонный звонок от муж-
чины. Он был на пробежке, во время которой 
заметил голые ноги, видневшиеся из травы. 

Он сразу осознал, что увидел, и связался с по-
лицией. Когда полиция прибыла, сотрудники 
заметили обнажённую девушку, которая лежала 
лицом вниз.

У неё был мешок на голове, по всему телу у 
неё были кровоподтёки и синяки. На шее был 
глубокий порез, под мешком лицо девушки было 
чёрным от бесконечных ударов, на лице были 
следы от подошвы. Было очевидно, что девушку 
подвергли пыткам и мучениям. И этой девушкой 
была Джемма Хейтер.

Смерть была вызвана тем, что жертва пыток 
захлебнулась собственной кровью. В морг на 
опознание были вызваны родные Джеммы. Они 
сразу же, через огромную боль, подтвердили, 
что это — Джемма Хейтер.

Всех повергло в шок не столько многочис-
ленные и ужасные травмы девушки, а то, что 
всё это сотворили с ней те, кого она искренне 
считала своими лучшими друзьями.

Полиция в это время уже работала в кварти-
ре Джеммы. В квартире из-за мусора не было 
видно пола, похоже, что в квартире ходили 
в уличной обуви. Грязными были даже обои, 
вокруг валялись бутылки из-под алкоголя и 
окурки. Детективы посчитали, что Джемма, 
даже учитывая её состояние, вряд ли в одиночку 
смогла бы так довести своё жильё.

Лучшая подруга
Когда Джемме исполнилось 27 лет, у неё 

появилась первая близкая подруга Шантель, 
о которой она так мечтала всю свою жизнь. 
Джемма ходила с ней по пабам и барам, Шан-
тель была громкой и любила большие, шумные 
компании. Джемма не очень любила это, но ей 
нравилось, что её куда-то звали, поэтому всегда 
была рядом с Шантель. Джемма очень радова-
лась этой дружбе, она познакомила Шантель 
со своими родными.

Сначала близкие радовались, что у Джеммы 
появилась настоящая дружба, но именно с её 
началом, Джемма начала всё больше отдаляться 
от семьи и вести себя достаточно странно.

Расследование
Расследуя дело Джеммы, полицейские начали 

просматривать уличные камеры, на которых 
заметили, как Шантель и ещё четыре челове-
ка чуть позже полуночи проходили по улице. 
Также было заметно, что с ними проходила 
и Джемма. Они не оборачивались на неё, не 
обращали внимания. Компания направлялась 
в сторону дома Джеммы. Уже через полтора 
часа компания вновь попала под обзор камер, 
но уже без Джеммы.

Детективы смогли составить картину, что 
же всё-таки произошло — и вот что у них по-
лучилось.

Начать стоит с того, как зарождалась дружба 
Джеммы с этой компанией. Джемма добилась 
того, чтобы получать пособия по инвалидности 
ежемесячно. За деньгами с ней обязательно 
ходил кто-то из «пятёрки».  Потом они шли 
сразу же тратить эти деньги.

Джемма думала, что она часть этой компании, 
но на самом деле они ей пользовались. Девуш-

ке было тяжело разглядеть в людях скрытые, 
корыстные мотивы, она не знала, что такое 
настоящая дружба. У неё не было такого опыта, 
чтобы сравнить с тем, что происходило с ней в 
последнее время. 

Джемма была окружена самыми настоящими 
преступниками, они занимались кражей в ма-
газинах, заставляли её красть для них, когда у 
неё заканчивались деньги.

Когда полиция занималась расследованием 
убийства, каждый из «пятёрки» был вызван на 
допрос, и каждый был недоволен этим обсто-
ятельством. Все они не интересовались тем, 
что случилось с Джеммой, делали вид, что не 
знают о том, что случилось. Они были холод-
ны и равнодушны, полиция сразу подозревала 
именно их, на сотрудничество со следствием 
никто не согласился.

Тем временем детективы направились в квар-
тиру к Шантель. В гостиной на стенах они уви-
дели огромные пятна крови, которые бурыми 
каплями стекали на пол. Вся батарея рядом 
была в крови. Более мелкие капли разбрызга-
лись по потолку. Вся эта кровь принадлежала 
одному человеку — Джемме Хейтер. Когда 
спустя месяц после результатов ДНК Шантель 
сказали об этом, она абсолютно безэмоциональ-
но рассказала следующие чудовищные вещи. 

Правда
8 августа утром Джемма позвонила Шантель 

и сказала ей, что оставила у неё свою сумку. 
И она пошла забирать свою сумку у подруги. 
Джемма находилась у Шантель какое-то время 
и сначала всё происходило как обычно. Потом 
вся пятерка собралась у Шантель. 

Ближе к вечеру они напали на Джемму. Всё 
началось со словесных унижений, потом они 
разбили телефон Джеммы, издевались и глуми-
лись над ней, все пятеро начали бить Джемму 
руками и ногами. Её руки и рот были заклеены 
скотчем. Затем избитую её закрыли в туалете, 
она истекала кровью, мучилась от боли и страха. 
После нескольких часов издевательств Шантель 
сказала Джемме умыться и собраться, потому 
что они собирались проводить её домой.

На самом деле, они хотели увести её в дру-
гое место, где пытки продолжились до самой 
смерти. Джемма увидела, как группа свернула с 
дороги, ведущей к её дому, несмотря на это, она 
свернула за ними, на старую железнодорожную 
станцию. Когда они дошли до этого места, они 
заставили Джемму раздеться, надели ей на голо-
ву мусорный пакет, и продолжили её избивать, 
ударили её ножом, не оставляя надежды на 
жизнь. Они бросили лежать её в крови и грязи, 
захлёбываясь собственной кровью. Убийцы 
взяли личные вещи и одежду Джеммы, отошли 
дальше и подожгли их. Затем они пошли домой 
к Шантель, где продолжили выпивать.

Суд
Вся пятёрка была арестована. 8 июня 2011 

года начался суд, под долгим зачитыванием 
множественных травм Джеммы, все пятеро об-
виняемых смеялись и перешептывались между 
собой. Все пятеро не признали себя виновными, 

Джемма Хейтер, девушка-инвалид, чьё обезображенное тело было найдено 
на территории заброшенной железнодорожной станции. Но не только 
чудовищные пытки повергли в шок общественность, большим шоком стало 
то, что сделали это её самые близкие друзья.

Цена дружбы
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но против них было слишком много прямых до-
казательств. Они никогда не просили прощения, 
никогда не объясняли мотивов.

На судебном заседании судья сказал: «она 
шла за вами избитая и страдающая и ничего не 
подозревающая, как верная и любящая собака, 
пока вы вели её навстречу смерти».

Трое из пяти были приговорены к пожизнен-
ному заключению. Ещё двое были приговорены 
к тринадцати и пятнадцати годам лишения 
свободы, поскольку судья посчитал, что их роль 

в совершении преступления была не столь ак-
тивна как у остальных. 

После вынесения приговора началось мас-
штабное расследование в отношении социаль-
ной поддержки и заботы о Джемме. От неё 
долгие и важные годы отнекивались доктора, 
многие больницы прошли проверки и заплатили 
крупные штрафы. Ей не было предоставлено 
специальное учреждение для обучения, не был 
предоставлен опекун, с которым бы она могла 
общаться и советоваться, хотя все видели, что 

Джемма по-настоящему больна и нуждалась в 
помощи и лечении.

Быть может, тогда она никогда не стала бы 
начинать общение с Шантель. Всё могло быть 
совсем по-другому, если бы она получала над-
лежащий уход, в котором она нуждалась всю 
жизнь. 

Анастасия Видус
текст

В мае истекает срок полномочий руководящего состава Научного 
студенческого общества ЮИ ТГУ, избранного в 2021 году. О том, как 
прошли 2 года деятельности НСО ЮИ ТГУ и его членов, о показателях 
активности в научной сфере читайте в настоящем отчете бывшего 
председателя НСО ЮИ.

НСО ЮИ ТГУ: о нас, для нас и про нас.
Отчёт за 2 года работы. 

С 2021 года вновь активизировало работу На-
учное студенческое общество (НСО) с обнов-
лённым положением. В течение двух лет НСО 
неоднократно проводило и помогало в органи-
зации мастер-классов для студентов Юриди-
ческого института (мастер-класс по решению 
отборочного этапа всероссийской олимпиады 
«Я-профессионал», всероссийский онлайн ма-
стер-класс по научной деятельности). 

НСО проводило консультации для студентов 
о порядке подачи документов на различные сти-
пендии. В результате 6 студентов магистратуры 
выиграли стипендию Фонда им. Владимира 
Потанина, 4 студента стали стипендиатами 
Фонда управления целевым капиталом ТГУ, 
5 студентов выиграли Конкурсы стипендий 
Президента Российской Федерации и Прави-
тельства Российской Федерации, Председа-
тель НСО ЮИ ТГУ стал победителем премии 
Законодательной Думы Томской области для 
молодых ученых, 2 студента выиграли пре-
мию «Студент года» Администрации Томской 
области. Более 60 студентов стали победите-
лями конкурса на повышенную академическую 
стипендию за высокие научные достижения. 

Еженедельно выкладывались информацион-
ные дайджесты научных и учебных мероприя-
тий, формировались сборные команды для уча-
стия в региональных и всероссийских турнирах 
и олимпиадах. Совместно с журналом Verdict 
был создал телеграм-канал «ЮИ ТГУ | Ко-
ротко о главном», где НСО публикует главные 
победы студентов на олимпиадах и конкурсах 
(более 60 победителей), а также анонсы пред-
стоящих заседаний научных кружков ЮИ ТГУ. 
На текущий момент читают телеграм-канал 
порядка 800 подписчиков, через этот инфор-
мационный канал подписавшиеся студенты и 
сотрудники Юридического института получают 
наиболее свежие и актуальные данные. 

В целях создания базы данных студентов, 
имеющих высокие достижения в сфере об-
щественной, учебной, научной, спортивной 
деятельности НСО создало специальную 

онлайн-форму «Пантеон студентов», куда об-
учающиеся могут вносить свои достижения. 
НСО занималось также проведением социо-
логических опросов студентов ЮИ для выяв-
ления их потенциала научной деятельности, 
удовлетворенностью качеством образования 
в дистанционном формате и уровнем физиче-
ской подготовки в ТГУ. Исходя из результатов 
опроса о научной деятельности, можно сделать 
вывод о том, что большинство студентов (72%) 
довольны организацией научно-исследователь-
ской деятельности в ЮИ ТГУ.

В марте 2023 года НСО и администраци-
ей ЮИ ТГУ был проведен Всероссийский 
молодежный фестиваль юридической науки 
«Российское правоведение: трибуна молодого 
учёного», где приняло участие 409 студентов из 
14 регионов России и 35 образовательных ор-
ганизаций. Фестиваль впервые прошел в таком 
широком формате. Активно проявил себя штаб 
научных волонтеров НСО, участники которо-
го неоднократно становились помощниками в 
реализации международных, всероссийских и 
региональных конференций и иных научных 
мероприятий.

За два года работы руководящего состава 
НСО 2021\23 гг. организованы и проведены 
45 мероприятия (более 2000 участников), при-
влечено в сообщество ВК 800 студентов ЮИ.

Выражаю благодарность всем членам НСО, 
волонтерам и, конечно, команде организаторов 
за то, что мы так ярко провели это время! 

Лев Швец,
экс-председатель НСО

ЮИ ТГУ 
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Студенты ЮИ
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ТГУ в мае:
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Мистер и мисс по-юридически

Начиная с апреля, студенты профбюро ЮИ 
запустили конкурс «Красота и Право 2023», 
который отличается от привычного конкурса 
«Мистер и Мисс» тем, что этот конкурс адапти-
рован по-юридически. 

Студенты Юридического, принимая участие в 
данном конкурсе, не только показывают свои та-
ланты и навыки, но и знание права юриспруден-
ции. Помимо этого, для них организовываются 
полезные мастер-классы и различные задания.

На протяжении всего конкурса, с участниками 
работают наставники по хореографии, по вокалу, 
а также в области театральной постановки.

За звание борются следующие студенты:
- Алёна Кисель
- Артём Боярчук
- Лада Серякова
- Никита Таргунаков
- София Никулина
- Виктор Бегеев
- Айрис Шадибекова 

- Данил Красовский 
Будущие звёздочки упорно готовятся к фи-

налу, посещают все мастер-классы, выполняют 
конкурсные задания. А зрителям стоит только 
наблюдать, поддерживать и болеть за любимых 
участников.

А следить за участниками можно в группе 
ВКонтакте, которая активно ведётся. Там сту-
денты знакомятся с участниками, узнавая их 
совершенно с другой стороны. Впереди участ-
ников ждёт ещё много конкурсных испытаний 
и заданий, ну а нам остаётся держать кулачки 
и восхищаться.

Мы с нетерпением ждём финала, чтобы узнать 
звёздочек, которые будут награждены самым 
главным титулом «Красота и Право 2023»!

Спустя некоторого времени, в Юридическом возродился
конкурс талантов, а именно «Красота и Право 2023».

София Мисакова
текст
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От успеха до тюрьмы

Что происходит?
Налоговая служба пристально проверяет 

блогеров с большим количеством подписчиков. 
Цель — повысить собираемость налогов.

Блогеры, которые не платят налоги, действуют 
практически всегда по одной схеме. Чтобы полу-
чать высокие доходы и оставаться на упрощенной 
системе налогообложения, блогеры разделяют 
финансовые потоки по другим компаниям и ИП.

Первые публичные результаты работы ФНС 
появились в марте 2023 года. Тогда блогерам 
Валерии Чекалиной и Александре Митрошиной 
предъявили обвинение в уклонении от уплаты 
налогов с помощью упрощённой системы нало-
гообложения. (УСН).

Обстоятельства их дел были похожими: обе 
девушки получили доход больший, чем пред-
усматривает УСН, а значит, они должны были 
перейти на обычный режим налогообложения и 
уплатить в бюджет гораздо больше налогов. Но 
такой исход событий не пришёлся девушкам по 
душе, и они обошли законный способ уплаты 
налогов.

В конце апреля Елену Блиновскую, 
известную как автора марафона же-
ланий, вызвавшего большой обще-
ственный резонанс, также обвинили 
в уклонении от уплаты налогов, но 

на гораздо большую сумму. Елена организовы-
вала поступление оплаты за свои курсы на счета 
18 юридических лиц и 3 ИП на УСН. По мнению 
правоохранительных органов, Блиновская недо-
платила в бюджет свыше 918 млн руб. 

В начале мая стало известно о проверке Окса-
ны Самойловой: ФНС заблокировала операции 
по счетам принадлежащих предпринимательнице 
компаний. Но стало известно, что Оксана Самой-
лова погасила задолженность перед государством 
в размере 50 млн руб. В результате её банковские 
счета были разморожены.

Суть инфобизнеса
Если говорить кратко: блогеры зарабатывают 

деньги с рекламы или продажи курсов – последнее 
и представляет собой инфобизнес. Инфобизнес – 
это получение прибыли от продажи информации. 
Это могут быть как знания, которые вы можете 
применить сразу, например обучение дизайну, а 
также различные мотивационные курсы, курсы 
похудения, «марафоны желаний» и так далее. 

Люди готовы платить за это немалые деньги, 
а блогеры придумывают и продают всё больше 
курсов. Сейчас это одно из самых популярных 
направлений в социальных сетях.

Форма бизнеса
Законодательство не содержит специальных 

требований к форме деятельности в интернете. 
Инфлюенсеры и предприниматели ведут бизнес 
через ИП, самозанятость или юридическое лицо.

Для большинства блогеров подойдет либо 
регистрация в качестве самозанятого – самая 
простая форма ведения бизнеса, если он сам ока-
зывает услуги, либо в качестве ИП, если блогеру 
приходится нанимать работников. Крупному 
инфобизнесу с доходами, приближающимся к 

200 млн руб. в год, необходимо задуматься о 
регистрации в качестве юридического лица.

Если зарабатывать деньги в интернете без 
какой-либо регистрационной формы, можно 
получить штраф за незаконную предпринима-
тельскую деятельность вплоть до 500 000 руб. 
по ст. 171 УК.

Блогеров обязали помечать все реклам-
ные интеграции

О любой рекламе нужно сообщать в Роском-
надзор через Единый реестр интернет-рекламы. 
Это правило не работает только для социальной 
рекламы. За нарушение необходимо заплатить 
штраф в размере 2000–2500 руб. при ведении 
бизнеса в качестве самозанятого или ИП, а если 
рекламу продает организация — от 100 000 до 
500 000 руб. (ст. 14.3 КоАП).

Упрощённая система налогообложения
Многие блогеры применяют специальный на-

логовый режим — УСН. Ставка по налогу в таком 
случае составляет 6%. Главным ограничением 
будет лимит по выручке — до 150 млн руб. в 
год. Если его превысить, предприниматель те-
ряет право на применение УСН. С недавних пор 
установлен и второй лимит — 200 млн руб., при 
приближении к нему предприниматель платит 
налог по повышенной ставке 8%, но не теряет 
право на УСН.

В 2023 году для применения стандартной на-
логовой ставки по упрощенке доходы не должны 
превышать 188,5 млн руб. А чтобы не утратить 
право на УСН, доходы должны быть не больше 
251,4 млн руб. Права на УСН можно лишиться 
не только из-за превышения лимита по дохо-
дам. Если заключается договор о совместной 
деятельности или так называемое партнерское 
соглашение, налогоплательщик утрачивает право 
на применение УСН. 

Риски дробления бизнеса
При дроблении бизнеса выручка формально 

распределяется на нескольких предпринимате-
лей, чтобы ни один из них не выходил за лимиты 
по УСН.

Само по себе дробление бизнеса не запрещено, 
но оно должно быть обоснованным. «Любое раз-
деление бизнеса на несколько лиц должно иметь 
хозяйственный смысл и достаточно убедительное 
разумное объяснение с позиции хозяйственной 
необходимости», — отмечает налоговый юрист 
Юлия Завьялова.

В каждом конкретном случае налоговый орган 
оценивает, мог ли налогоплательщик получить 
тот же результат без разделения на несколько лиц. 

При выявлении схем ухода от налогов блогера 
могут привлечь к налоговой ответственности с 
доначислением пеней и штрафов — до 40% от 
неуплаченной суммы налога. Что касается уголов-
ной ответственности, то блогерам дополнительно 
к ст. 198 УК, устанавливающей ответственность 
за уклонение от уплаты, начали вменять и ст. 
174.1 УК о легализации (отмывании) преступных 
доходов. Например, как в делах Чекалиной и 
Блиновской.

Выявление дробления бизнеса
Доказательства, свидетельствующие о том, 

что инфобизнес дробится незаконно:
• Вся проектная группа, работающая над соз-

данием инфопродукта, применяет специальный 
налоговый режим, в основном, это УСН.

• Функции и риски между участниками про-
ектной группы слабо разграничены или не раз-
граничены.

• Гражданско-правовые отношения между 
участниками проектной группы никак не оформ-
лены или оформлены ненадлежащим образом.

• Участники проектной группы не могут по-
яснить, чем именно они занимаются и по какому 
принципу распределяется плата между ними.

• Расширение проектной группы происходит 
всякий раз, когда участники группы получают 
выручку, приближенную к предельным лимитам 
по УСН.

• В отношениях с клиентами участники про-
ектной группы позиционируют себя в качестве 
создателей единого продукта.

Блог за границей
Многие блогеры постоянно проживают за 

рубежом. Для них также действуют правила 
налогового резидентства. Поэтому есть и риски 
доначислений, особенно если получать плату 
за деятельность на счёт в российском банке. Но 
даже когда оплату получают на зарубежные 
счета, выявить такую деятельность всё равно 
возможно. В этом случае она будет признана 
предпринимательской с доначислением НДФЛ, 
ставка по которому для нерезидентов составляет 
30%, плюс НДС. 

Тем, кто зарегистрирован в качестве ИП, нуж-
но платить налоги только от источника дохода в 
России. А поскольку их налог считается налогом 
на доходы физлиц, то и ставка по нему с утратой 
резидентства повышается до 30%. Для уехавшего 
самозанятого налоги не меняются.

Нужна ли лицензия?
Инфобизнесу нужна образовательная лицен-

зия, если они планируют выдавать документы 
об образовании, которые бы признавались госу-
дарством. Образовательная лицензия в основ-
ном нужна только для выдачи определенного 
документа в конце курсов, например диплома. 
Лицензированию не подлежит и репетиторская 
деятельность.

По общему правилу, если блогер-ИП само-
стоятельно ведёт семинары или вебинары, где 
выступает в роли эксперта перед аудиторией, 
ему не нужно получать лицензию на образова-
тельную деятельность.

В большинстве случаев инфобиз оформляет 
курсы как оказание услуги, а в подтверждение 
выдает свидетельство об участии или похожий 
документ, который не будет официальным до-
кументом об образовании. На практике боль-
шинство консультантов именуют свои услуги 
консультационными, чтобы избегать лицензи-
рования.

Весной этого года в сети появилась информация о массовых налоговых 
проверках крупных блогеров. В отношении некоторых возбуждены 
уголовные дела по признакам уклонения от уплаты налогов. 
Рассказываем, какими путями они решили обойти закон, чего делать
не стоит и как правильно организовать бизнес в социальных сетях.

Анастасия Видус
текст
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Взгляд изнутри: интервью с личностью

Андрей Васильевич Баранов

В этом выпуске один из наших преподавателей, доцент 
кафедры теории и истории государства и права, админи-
стративного права, кандидат юридических наук Андрей 
Васильевич Баранов рассказал нам о своём преподава-
тельском пути, интересах, и, конечно, дал ценный совет 
для всех студентов ТГУ. Давайте узнаем подробнее.

Расскажите, где вы обучались?
Я закончил наш родной тогда ещё Юриди-

ческий факультет Томского Государственного 
Университета. Поступил я в 1985, а закончил 
в 1992 году — время моего обучения длилось 7 
лет. Спросите почему? Дело в том, что я попал 
в такой период, когда студентов призывали, и 
после первого курса, я, как в прочем и все, кто со 
мной поступил после школы, пошёл служить в 
ряды Советской Армии. У нас не было и мысли 
о том, что студентам армейская служба не нужна. 
Отслужив два года, я вернулся и закончил обу-
чение как это опять же сделали практически все 
мои однокурсники. И с этих пор вот уже более 30 
лет моя жизнь неразрывно связана юридическим 
факультетом, а потом и институтом, ТГУ.

Почему Вы выбрали именно данное 
направление и ВУЗ?

Так получилось. Честно говоря, до девятого 
класса я себя видел историком: я целенаправ-
ленно готовился к экзамену по истории, так как 
собирался поступать на исторический факультет. 
Но, когда в школе началось обществоведение, 
то меня зацепило и в целом понравилось юри-
дическое направление. И вот 9 и 10 класс я 
уже готовился к поступлению на специальность 
«Правоведение». Отвечая на вопрос, почему 
именно в Томск: сам я родом из Новосибирска, 
и Юридический факультет Томского Государ-
ственного Университета на тот момент был 
единственным факультетом, где не требовался 
стаж, а в те времена, чтобы поступить на юри-
дический факультет любого ВУЗа требовалась 
либо армия, либо двухгодичный стаж. В ТГУ 
впервые, тогда год или два, как требование стажа 
было убрано. Именно поэтому я выбрал для 
поступления ТГУ.

Вы не пожалели, что выбрали имен-
но юриспруденцию, а не исторический 
факультет, как планировали до этого?

Ну, юристу без истории никуда. Это можно 
заметить по тому, как на семинарских занятиях 
я постоянно обращаюсь к определённым исто-

рическим событиям и источникам. А то, что 
выбрал юриспруденцию и то, что посвятил ей 
жизнь — я не жалею.

Почему вы решили связать свою жизнь 
с преподавательской деятельностью?

Это получилось достаточно неоднозначно: 
с одной стороны, решение связать свою жизнь 
с преподаванием произошло целенаправленно, 
с другой — спонтанно. Направил меня на этот 
путь мой учитель и наш легендарный декан, 
которому я глубочайше благодарен за всё, что он 
для меня сделал — Владимир Фёдорович Воло-
вич, который вел у нас курс административного 
права. Всё началось на первой лекции (как сейчас 
помню, это была 302 аудитория 2 корпуса). Вла-
димира Фёдоровича было интересно слушать, 
но, в то же время, сложно конспектировать, так 
как его лекции были построены на аллюзиях, на 
примерах (я уже значительно позже, когда сам 
стал преподавать, понял, что все его примеры, 
все его «лирические отступления» работали на 
тему лекции). Я сидел на первой парте в сред-
нем ряду, подперев щёку рукой, ни разу не взяв 
ручку в руки.

После окончания лекции, когда я выходил из 
аудитории, меня кто-то взял за плечо. Обернув-
шись, я увидел Владимира Фёдоровича, который 
сказал мне: «По-моему, Вам моя лекция не по-
нравилась».  — Я ответил: «Что Вы, Владимир 
Фёдорович, очень понравилась!» — «Да? Ну, 
первое впечатление бывает обманчиво», – и, как 
это было в его манере, пошёл дальше.

Недели через две, я, уже забыв про эту ситу-
ацию, как обычно шёл на лекцию. В коридоре 
возле окна стоял Владимир Фёдорович. Увидев 
меня, он, погрозил мне пальцем и сказал: «Ну, 
сегодня я Вам покажу!». Декан, покажет студен-
ту, что именно? Я стал срочно перебирать все 
свои грехи. По окончании лекции на выходе из 
аудитории, он меня снова остановил и сказал: 
«Вы заметили, что сегодня я лекцию по-другому 
построил — меньше примеров приводил». Как я 
понял, именно это он мне и собирался показать. 
С этого, можно сказать, и начался мой путь в 
юриспруденцию.

После этого случая он пригласил меня за-
ниматься в научном кружке по административ-
ному праву, где я стал старостой. Владимир 
Фёдорович меня целенаправленно, хоть и не 
прямо, настраивал исподволь к тому, что я буду 
работать здесь, в ТГУ, за что, ещё раз повторю, 
я ему безмерно благодарен. Мне вообще повез-
ло с учителями и, пользуясь случаем, хотелось 
бы вспомнить их: к сожалению, уже ушедших 
из жизни. Кроме В.Ф. Воловича это, и Н.Т. 
Онищук, и Н.Р. Сапунов, и А.С. Парфенов, и 
А.И. Ким, и Б.Л. Хаскельберг, и В.И. Савич, и 
В.И. Сухинин, и В.М. Чернов, и А.К. Музеник 
и многие другие.

Что является самым сложным в Вашей 
работе?

Самое сложное, как мне кажется, «поймать» 
аудиторию, в частности настроить себя на ау-
диторию и аудиторию на себя, заинтересовать. 
И очень тяжело, когда ты этого сделать не мо-
жешь. Читаешь лекцию или ведёшь семинарское 
занятие как будто в пустоту: напротив себя ты 
видишь пустые глаза студентов, в которых чита-

ется, что им это неинтересно и не нужно. Именно 
это очень сложно и тяжело.

А когда видишь, что через какое-то время у сту-
дентов появляется заинтересованность, становит-
ся понятно, что пошла отдача, и ты её чувствуешь: 
в такие моменты приходит вдохновение, а лекция 
или семинарское занятие проходит на подъёме.

Какие интересы у вас есть помимо ра-
боты? 

Я очень люблю читать, что пошло ещё со шко-
лы: как я загорелся чтением, так и горю до сих 
пор. У меня достаточно хорошая и разнообразная 
домашняя библиотека. Некоторые произведения 
даже «зачитаны», скажем так. А последние десять 
лет моим главным интересом является дача. Ска-
жи мне кто-нибудь десять лет назад, что я буду 
заядлым садоводом-дачником — я бы не поверил. 
Но вот прошло время, и теперь я без своей дачи 
себя не представляю. Я там построил хороший 
дом, баню, у меня разработанный участок — кра-
сота! А что ещё человеку надо для счастья?

Какую книгу можете посоветовать и 
есть ли у вас любимая книга?

Если советовать для юристов, то, когда я был 
ещё подростком, меня зацепила книга Льва Шей-
нина «Записки следователя». Вот её я рекомендую 
всем студентам. А не так давно на глаза попалась 
книга Аркадия Ваксберга под названием «Пре-
ступник будет найден» и подзаголовком «Рас-
сказы о криминалистике». В ней собрано очень 
много документальных фактов и рассказано об 
истории юриспруденции и о нашей профессии, 
чем она меня и зацепила. И вот, если обратите 
внимание на наши турниры «время Ч», то мно-
гие мои литературные вопросы как члена жюри 
были как раз-таки взяты из этой книги. Можно 
сказать, что она, действительно, неисчерпаемая. 
Очень сильно меня «зацепила» книга д-ра физ.-
мат. наук А.И. Китайгородского «Физика – моя 
профессия». Несмотря на название, эта книга не 
только и, может быть, даже не столько о физике, 
сколько о рациональном взгляде на мир, в том 
числе и на науку.

Что касается художественной литературы, я 
периодически беру в руки книгу М.А. Булгакова 
«Мастер и Маргарита», и в разные периоды она 
воспринимается мною по-разному: иногда мне 
хочется так называемого «стёба» — похождений 
Коровьева с Бегемотом, а иногда хочется изучить 
произведение глубже, и я постоянно нахожу каки-
е-то новые грани, когда описывается жизнебытие 
Иешуа. Очень нравится А. Аверченко за его живой 
слог и искрометный юмор. Несмотря на то, что 
это дореволюционный автор, многие его произве-
дения не потеряли своей актуальности и сегодня.

А какие у вас любимые фильмы?
Знаете, это, в основном, наши старые совет-

ские фильмы. Новые я не очень люблю, может 
в силу возраста или же качество режиссуры и 
сценария несравнимы со старыми. Если рассма-
тривать предпочитаемые советские фильмы, то 
хочется выделить фильмографию с Владимиром 
Высоцким — я очень люблю его и как поэта, и 
как актёра, поэтому мне нравится пересматривать 
фильмы с его участием.

Не бояться сложностей, не бояться трудностей,
и всегда верить в себя — тогда всё получится!
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Какой совет дали  бы студентам?
Главный совет для студентов — не бояться 

трудностей. Юридическая профессия и её пости-
жение действительно очень сложный процесс, и 
когда первокурсники приходят в ВУЗ, то у них 
коренным образом меняется всё: подход к обу-
чению, его восприятие и так далее. На первый 
взгляд кажется: «Это так сложно, я не смогу», но 
проходит время, и ты перестаёшь бояться неиз-
вестности. Так вот следует не бояться сложностей, 
не бояться трудностей и всегда верить в себя — 
тогда всё получится!

Ульяна Панова
текст

Изменение законодательства о товарных 
знаках и банках: что вступит в силу в мае.

По новым правилам, которые начнут действо-
вать в последний месяц весны, нельзя будет 
регистрировать в качестве товарных знаков 
обозначения, если они вводят в заблуждение 
потребителей относительно места изготовления 
товара. Также из-за такого нововведения ока-
жется сложно защищать фантазийные бренды. 
Ещё одна новелла, которая вступит в силу в мае, 
упростит деятельность банков: ФНС сможет опе-
ративно передавать кредитным организациям 
информацию о смерти их клиентов.

1. Банкам будут сообщать о смерти их 
клиентов. 

Теперь, банковские организации, будут по-
лучать информацию о смерти своих клиентов. 
С мая ФНС, используя реестр ЗАГСа, будет 
передавать информацию банкам. После получе-
ния информации о смерти клиента, банк должен 
прекратить любые операции по счетам своего 
клиента, исключениями являются наследствен-
ные отказы и иные распоряжения, осуществля-
емые за счёт наследодателя. 

Сейчас кредитные организации узнают о 
смерти клиента от наследников, нотариусов или 
при работе с проблемным кредитом, который 
перестали выплачивать. Поэтому такая новел-
ла поможет банкам своевременно предъявить 
требования к наследственному имуществу и к 
самим наследникам.

2. Два способа получать пенсию.
С 1 мая пенсию возможно получать двумя 

способами:
1. Перечислять на банковскую карту;
2. Через «Почту России».
До этого такие выплаты можно было получать 

наличными через сторонние организации, но 
теперь так сделать не удастся. Никаких заявле-
ний на один из двух способов доставки писать 
не нужно, переход на новые правила будет ав-
томатическим.

3. Оплата коммунальных услуг через 
СБП станет выгоднее. 

С 1 мая 2023 года станут применять новые 

тарифы банковских комиссий, взимаемые за де-
нежные переводы через Систему быстрых пла-
тежей (СБП). В Центробанке уточнили: платежи 
через СБП за любые товары и услуги, в том числе 
жилищно-коммунальные, для граждан остаются 
бесплатными.

Для юридических лиц, ИП и самозанятых 
максимальный размер банковской комиссии в 
СБП снижается с 0,4 до 0,2% от суммы платежа, 
но не более 10 руб. за перевод. Поэтому для 
коммунальных организаций станет выгоднее 
принимать оплату через СБП.

4. Новые требования к товарным зна-
кам. 

С 29 мая п. 2,3 ст. 1483 ГК в новой редакции 
запрещает регистрировать в качестве товарных 
знаков обозначения, которые могут ввести в 
заблуждение потребителей не только относи-
тельно товара и его изготовителя, но ещё и о 
месте изготовления товара. 

Роспатент может отказать в регистрации от-
чуждения исключительного права на товарный 
знак, если это введёт в заблуждение потребителя 
о месте изготовления товара. Перечисленные 
нововведения будут применяться только к тем 
заявкам, которые подадут после 29 мая 2023 
года, — аннулировать ранее зарегистрирован-
ные товарные знаки на новых основаниях нельзя. 

Раньше обсуждаемые ограничения носили 
рекомендательный характер, были закреплены в 
подзаконных актах и рассматривались как «вве-
дение потребителя в заблуждение относительно 
изготовителя товара». Но такие рекомендации 
не всегда работали. 

По словам Владислава Рябова, (IP - практика, 
Lidings) бывали случаи, когда производители 
лекарственных препаратов намеренно писали 
наименование препарата, чтобы ввести поку-
пателя в заблуждение относительно места про-
исхождения товара. 

В мае вступят в законную силу поправки к ряду
федеральных законов, подробнее в материале. 

Данил Брякотнин
текст

we & you
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Преподаватели ЮИ ТГУ стали экспертами
на чемпионате по профессиональному мастерству

С 21 апреля по 27 апреля АНПОО «Томский 
экономико-юридический техникум» стал пло-
щадкой для проведения Регионального этапа 
чемпионата по профессиональному мастерству 
по компетенции «Правоохранительная деятель-
ность (полицейский)».

В чемпионате участвовали студенты учрежде-
ний среднего профессионального образования: 
5 команд от Томского экономико-юридического 
техникума и одна команда представляла Том-
ский аграрный колледж. Одно из интересных 
правил формирования команд — каждая команда 
должна быть представлена двумя девушками и 
тремя юношами.

Участники соревнований на протяжении 3 
дней показывали свои умения и навыки в ос-
мотре места происшествия, задержании воо-
руженного преступника, физической и огневой 
подготовке. 

Задания криминалистической направлен-
ности выпали на воскресенье 23 апреля, но, 
несмотря на официальный выходной, настрой 
и у конкурсантов, и у экспертов, и у органи-
заторов был вполне рабочий. Задания были 
самые разные: отрабатывалось производство 
следственных действий (осмотр места проис-
шествия, обыск), выполнялись упражнения по 
изготовлению гипсовых слепков с объёмных 
следов обуви, дактилоскопированию, крими-
налистическому исследованию изъятых следов 
пальцев рук.

Ещё один этап — «Полицейская эстафета», в 
ходе которой нужно было не только быстро про-
бежать установленную дистанцию, но и оказать 
первую помощь, снарядить магазин автомата Ка-
лашникова и поднести коробку с боеприпасами.

Экспертами на площадке были представители 

ведущего вуза России — преподаватели Томско-
го государственного университета: 

• кандидат юридических наук, доцент — Дер-
гач Николай Сергеевич, 

• кандидат юридических наук, доцент — Фо-
миных Илья Сергеевич, 

• старший преподаватель — Иванов Игорь 
Владимирович.

Иванов Игорь Владимирович поделился сво-
ими впечатлениями и ответил на пару вопросов 
от нашей редакции:

— Игорь Владимирович, какие эмоции 
от чемпионата Вы получили?

Для меня работа в качестве эксперта на подоб-
ных мероприятиях — не первый опыт. На базе 
ТЭЮТ такие чемпионаты, правда, под другим 
названием, проводились и ранее. Радует, что в 
среде СПО поддерживается интерес к крими-
налистике. В рамках таких конкурсов всегда за-
метны мотивированные студенты, стремящиеся 
выполнить практикоориентированные задания 
с максимальной отдачей. Те из них, кто по окон-
чании учреждения среднего профессионального 
образования решатся продолжить свое обучение 
в вузе — наши потенциальные абитуриенты, 
которые к моменту начала освоения универси-
тетского курса криминалистики уже будут иметь 
хорошие знания и практическую подготовку. 
Организация была на достойном уровне, что 
позволяло полностью фокусироваться на экс-
пертной работе.

— Как вы считаете, необходимы ли 
такие мероприятия?

Фактически чемпионат представляет собой 
конкурс профессионального мастерства для об-
учающихся. На таких мероприятиях не только 
раскрываются таланты, но повышается моти-
вация у тех студентов, которые пока не сумели 

достичь больших успехов в учебе.
Сейчас победители уже начинают подготовку 

к Всероссийским соревнованиям, которые состо-
ятся в Москве в июне 2023 года.

                        Николай Сергеевич
               Дергач

В 2023 году стартовало Всероссийское чемпионатное движение
по профессиональному мастерству «Профессионалы», проведение которого 
направлено на выявление и развитие способностей и талантов у детей
и молодёжи, их самоопределение и профессиональную ориентацию.

София Ликонцева
текст

study haaard
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Цифровой юрист: новый профиль подготовки
с 2023 учебного года 

Татьяна Владимировна Трубникова

Расскажите, какое направление в ЮИ 
ТГУ планируют открыть с нового учеб-
ного года? Как оно называется?

С 2023 учебного года мы открываем набор 
на новую программу бакалавриата «Цифровой 
юрист». Это четырёхлетняя программа, по ко-
торой будут готовить таких юристов, которые 
станут «переходным звеном» между «обычными» 
юристами и IT-специалистами. Это такие юри-
сты, которые будут понимать «айтишников» и 
смогут работать с ними в одной команде.

Чем обусловлено введение такого на-
правления у нас в институте? 

Оно обусловлено, прежде всего, цифровиза-
цией общества. Процесс цифровизации ставит 
перед нами, как перед юристами, новые и очень 
сложные вопросы. Например, как должно регу-
лироваться создание искусственного интеллек-
та, его разработка и деятельность, должен ли 
он признаваться самостоятельным субъектом 
авторского права. С цифровизацией общества 
неразрывно связана и цифровизация юридиче-
ской профессии, поэтому сейчас без владения 
современными технологиями юристу будет всё 
сложнее и сложнее. Многим компаниям, особен-
но в сфере IT-технологий, да и бизнесу в целом, 
нужны юристы, которые хорошо понимают эту 
сферу.

Как можно поступить на новую про-
грамму? Какие требования будут предъ-
являться к абитуриентам? 

При поступлении на эту программу меняются 
экзамены. Два предмета остаются обязательны-
ми (русский язык и обществознание), а третий 
предмет будет выбираться абитуриентом само-
стоятельно — история, английский язык или 
информатика. Обучение будет только очным 
(очно-заочного или вечернего не предусмотре-
но). При наборе мы определили более высокий 
вступительный балл, чем на бакалавриате. Про-
грамма не предусматривает бюджетных мест. 

В чём особенности этой программы 
обучения?

Программа будет полностью платная, и будет 
несколько дороже основной. Это объясняется 
тем, что она существенно более трудоёмкая и 
дорогая в реализации. Для этой программы 
будут специально подготовлены учебные дис-
циплины, их набор будет отличаться от класси-
ческой программы «Юриспруденция». Учебная 
программа будет сетевой, некоторые дисци-
плины будут реализовываться в университете 
ИТМО.  Другое отличие программы — это её 
«камерность», небольшое количество обучаю-
щихся. Набор на программу всего 30 человек. 
При этом студенты будут разбиты на маленькие 
группы по 5-6 человек, у каждой группы будет 
свой преподаватель-ментор, который будет с 
ними тесно взаимодействовать, следить за их 
успехами, помогать в решении проблем, если 
они возникнут.

В каком режиме планируется органи-
зовать учебный процесс? 

Большинство дисциплин будет преподаваться 
очно, а некоторые дисциплины будут реализо-
вываться посредством онлайн-обучения, то есть 
предусмотрен смешанный формат. Но в этой 
программе имеется ещё одна особенность — 
это большое количество практики и различных 
практических проектов, уже начиная с 1-го кур-
са. Предполагается, что 1 день в неделю будет 
отведён студентам для выполнения именно 
проектной работы. 

Кто будет преподавать на этом на-
правлении?

Очень многие наши преподаватели сейчас 
проходят профессиональную переподготовку, 
курсы повышения квалификации, чтобы пони-
мать, как можно осуществлять преподаватель-
скую деятельность на этой программе, то есть 
они — ядро нашей программы. Кроме того, 
в преподавательский состав будут включены 
специалисты из университета ИТМО, а также 
юристы-практики в соответствующей сфере.

Окончив данную образовательную 
программу, куда в дальнейшем студент 
может пойти работать? 

Это очень универсально. Мне кажется, что 
юристы, которые владеют современными тех-
нологиями, в скором времени будут нужны 
повсеместно. Во-первых, основное, на что мы 
ориентируемся, это IT-бизнес. Во-вторых, такие 
юристы нужны в любой бизнес, где происходит 
процессы цифровизации, в такие компании, ко-
торые являются «лидерами цифровой трансфор-
мации». В-третьих, это, конечно, государство. 
Для различных государственных проектов не-
обходимы юристы, которые будут создавать 
новое правовое регулирование IT- сферы. Ну и, 
безусловно, нельзя забывать о том, что в связи 

с процессами цифровизации появляются новые 
виды киберпреступлений, для расследования 
которых нужны будут такие специалисты, ко-
торые понимают цифровые технологии и умеют 
с ними работать. 

На ваш взгляд, «про что» эта програм-
ма? 

Эта программа больше не про передачу зна-
ний, а про то, чтобы помочь студенту понять 
роль юриста в новом цифровом мире, научиться 
мыслить как юрист и действовать как юрист, 
творчески решая проблемы, помочь ему сформи-
ровать навык самостоятельно получать знания, 
необходимые для профессиональной деятельно-
сти, приобрести профессиональные навыки через 
призму практической деятельности, реализуемой 
в безопасной обстановке. 

Это своего рода эксперимент. Идея создания 
такой программы — это своего рода продолже-
ние деятельности юридической клиники. Она 
возникла ещё в прошлом году, когда команда 
ЮИ ТГУ задумалась о том, как изменить образо-
вательную программу под стандарты будущего. 
Вводить изменения такого огромного формата 
сразу же в основной образовательной программе 
было сложно и опасно, поэтому нами было при-
нято решение на первом этапе трансформации 
сделать маленькую экспериментальную програм-
му, чтобы в дальнейшем можно было перенести 
все ее лучшие наработки в основную программу.  
И надо сказать, что уже сейчас, когда мы пла-
нируем какой станет запускаемая в этом году в 
ТГУ пятилетняя программа основного высшего 
(базового) образования по направлению «Юри-
спруденция», мы переносим в эту программу 
некоторые наработки, «заготовленные» для 
программы «Цифровой юрист», адаптируя их 
к большему количеству студентов.  То есть в 
каком то смысле программа «Цифровой юрист» 
уже начала «работать».

Интервью с Трубниковой Т.В., к.ю.н., доцентом кафедры уголовного 
процесса, прокурорского надзора и правоохранительной деятельности,
о новой образовательной программе в ЮИ ТГУ, условиях поступления
и перспективах на будущее   

Елизавета Полещук
текст

study haaard
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